Cartas al Editor

Diagnóstico Genético Preimplantación

Al editor,

Me permito hacer referencia al artículo estudiantil *Diagnóstico Genético Pre-implantación* aparecido en su importante revista. En sus consideraciones de orden teórico sobre los estudios genéticos de blastómeros o de cuerpo polar las autoras omiten cualquier referencia a los aspectos éticos contenidos en la aplicación de esta tecnología. Sin embargo, manifiestan: "...se establece a través de criterios morfológicos la viabilidad de estos y se escogerán los que finalmente serán transferidos al útero materno; esta decisión deberá ser tomada por la pareja." La mentalidad eugenésica que subyace a esta afirmación no está de acuerdo con los postulados humanistas y médicos de la civilización occidental. Tampoco con las declaraciones de diversas fuentes que reconocen en el derecho a la vida uno de los irrenunciables fundamentos de la organización social contemporánea.

Creo que las autoras -sin saberlo, o al menos sin tener cabal conciencia de ello- han aludido a un positivismo extremo que justifica el quehacer técnico-médico en una visión "hipertrófica" de la autonomía. Para claridad de las autoras, y en justicia para con los lectores de su importante revista, me permito adjuntar algunas referencias de la literatura que podrían ampliar el panorama intelectual al respecto para quienes tengan a bien consultarlas ²⁻⁵.

Carlos Alberto Gómez Fajardo, MD

Profesor de Bioética Facultad de Medicina Universidad Pontificia Bolivariana, Medellín. cgomezfaj@geo.net.co

BIBLIOGRAFÍA

 Cadena P, Serrano N, Páez MC. Diagnóstico genético preimplantación MEDUNAB 1999; 2 (6): 134-8

- Thomas H ¿Ética y pluralismo pueden ir de acuerdo? La discusión ética acerca de la medicina reproductiva, la embriología y la terapia genética. Persona y Bioética 1999; 6: 91-112.
- Gómez FC. Reflexiones éticas en torno al estado actual de la Ginecología y Obstetricia. Medicina UPB 1998; 17(2): 111-25.
- Lejeune J. Qué es el embrión humano. Documentos del Instituto de Ciencias para la Familia. Universidad de Navarra. Ed. RIALP, Madrid, 1993.
- Córdoba R. El Aborto, aspecto ético médico. Anales de la Academia de Medicina de Medellín 1995; 8: 9-23.

Respuesta de los autores:

Le agradecemos haber realizado esta critica relacionada específicamente al aspecto ético de uno de los temas de genética más controvertidos de los últimos tiempos.

Partiendo de aquí es válido recalcar el derecho a la vida como uno de los aspectos fundamentales en la implementación de técnicas como estas, que aunque presentan una oportunidad a las personas o parejas con patologías codificadas genéticamente, plantean la problemática de la "selección" del embrión más capacitado para vivir.

El objetivo principal del citado artículo es exponer en forma clara las diversas técnicas que se realizan en este tipo de terapéutica. De ninguna manera se desconocen las implicaciones éticas que esto conlleva y que en su momento, durante el proceso diagnóstico, se ha de tener en cuenta, ya que el quehacer técnicomédico tiene implícito este tipo de normas.

Nuevamente gracias por sus aportes y esperamos profundizar sobre estos temas en una próxima ocasión, en el cúal esperamos poder contar con su colaboración.

Laura del Pilar Cadena Afanador Norma Cecilia Serrano Díaz, MD María Carolina Páez Leal Facultad de Medicina

Universidad Autónoma de Bucaramanga.